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Parashá Ki Tavó ofrece una lección muy 
contemporánea sobre identidad y propósito 
a través del acto de traer los primeros frutos, 
los bikurim. En un mundo moderno donde la 
tecnología, las redes sociales y el individualismo 
a menudo definen quiénes somos, Ki Tavó nos 
recuerda que nuestra identidad no está solo 
en lo que producimos o logramos, sino en la 
historia que heredamos y en nuestra capacidad 
de agradecer por ello.

El midrash Devarim Rabá 7:4 destaca que al 
ofrecer los bikurim, los israelitas no solo daban 
lo mejor de su cosecha, sino que reafirmaban 
que sus logros personales y materiales estaban 
conectados con algo mayor: la historia de su 
pueblo y la intervención de Dios en sus vidas. 
Este acto simbólico de llevar los frutos a 
Jerusalén, en esencia, los obligaba a detenerse 
y reflexionar: “¿Cómo llegué aquí? ¿Qué me ha 
permitido prosperar?”

En la modernidad, donde todo parece 
moverse rápidamente, nos enfrentamos a una  
crisis de identidad. Muchas veces, como indi-
viduos, medimos nuestro valor a través de  
lo que logramos o acumulamos, ya sea seguidores 
en redes sociales o éxito profesional. Sin em-
bargo, al igual que en Ki Tavó, es esencial 
recordar que nuestra verdadera identidad se 
forma a partir de nuestra historia colectiva y 
nuestras raíces.

Desde una perspectiva halájica, la obli-
gación de los bikurim en la Mishná (Bikurim 
1:3) nos enseña algo sorprendentemente re-
levante: debemos hacer una pausa, reconocer 
el esfuerzo, pero también recordar la fuente de 
nuestras bendiciones. En un mundo que premia 
la velocidad y la productividad, esta halajá nos 
llama a reconectar con el agradecimiento y el 
sentido de comunidad, un acto de profundo 
significado hoy en día.

Rabino Ari Sigal

Pregúntale al Rabino
Ki Tavó Rabino Gustavo Kelmeszes

Comentario parashá:

Según la tradición, 
¿Que vestimenta es la 
adecuada para las Altas 
Fiestas?

Según la tradición judía, es costumbre vestir 
ropa nueva para asistir a las tefilot (oraciones) 
de Rosh Hashaná y Iom Kipur. Esto simboliza 
el renacimiento espiritual y la búsqueda de un 
nuevo comienzo en el Nuevo Año judío.

Para los hombres, es común vestir:

- Un kittel (túnica blanca) o un traje blanco, 
que simboliza la pureza y la inocencia es usada 
por los oficiantes. 

Para las mujeres, es común vestir:

•Ropa modesta, como un vestido o una blusa
y falda.

•De color Blanca en Iom Kipur. 

•Joyas y accesorios simples, que no distraigan 
de la oración.

Lo más importante es vestir con respeto 
y modestia, y enfocarse en la oración y la 
reflexión espiritual durante estas festividades.

Es costumbre no usar calzado de cuero en 
Iom Kipur. Esto se debe a varias razones:

1. Signo de luto: El cuero se asocia con el 
luto y la tristeza, por lo que se evita en estas 
festividades para enfocarse en la alegría y la 
esperanza del Nuevo Año.

2. Simbolismo de la humildad: No usar 
cuero simboliza la humildad y la modestia, 
recordándonos que debemos acercarnos a Dios 
con humildad y arrepentimiento.

3. Costumbre asquenazí: La costumbre de no 
usar cuero en estas festividades proviene de la 
tradición asquenazí (judíos de Europa del Este).

En su lugar, se recomienda usar calzado de 
materiales como: Sintético y Tela.
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Parashat Ha’shavúa: Ki Tavó
Isaías 60:1 - 22

Encendido velas de Shabat: 19:16 hrs. En caso de sufrir la pérdida irreparable de algún
ser querido, llamar al: 222 40 5000



Tefilá por Chile

Jeremías llamaba a rezar por la paz ‘de 
la ciudad’… ‘porque en la paz de ella 
tendréis vosotros paz’. Pirkei Avot 

3:2 se adelanta a la filosofía de Hobbes al 
instigarnos a rezar “por la paz del Estado, 
pues si no fuera por el temor que inspira, el 
hombre se comería vivo a su compañero”.
Es así que tradicionalmente en Chile se 
ha realizado una Tefilá por Chile, a la 
que han asistido todos los jefes de estado 
recientes…. menos uno. 

Es cosa de ver el tipo, frecuencia y 
seriedad de incidentes antisemitas en EE-
UU, Canadá o Europa para darse cuenta 
que seguimos siendo un país privilegiado.  
Sin embargo, si bien sus países han visto 
algunos ataques bastante serios, las au-
toridades, partiendo por los jefes de 
estado, no se equivocan en sus reacciones. 
Entienden que sus palabras tienen el po-
der de calmar a una minoría que se siente 
bajo amenaza. No así Gabriel Boric.

La actitud del presidente no es per-
sonal, es identitaria. Es la filosofía pre-
dominante dentro del sector político con 
el cual se identifica. Pero, ¿cómo pasamos 
del discurso de Salvador Allende del 2 
de noviembre del 1970, en que expresó 
admiración por “el espíritu pionero de 
Israel” al fanático antisionismo del Frente 
Amplio?

Hay tres ideas principales que se han 
insertado en la izquierda, principalmente 
posterior a la Guerra de los Seis Días. La 
primera es la de Israel como país colonial. 
Esto aparece cuando Israel comienza a 
construir asentamientos en territorios 
ocupados, y tiene un corolario: si Israel es 
un proyecto colonial, los judíos no pueden 
ser indígenas a la región. En una próxima 
columna abordaremos esta cuestión en 
más detalle.

Otra idea que se ha ido instalando es 
la teoría crítica de la raza, que ve en los 
conflictos sociales orígenes estructurales: 
es decir, el racismo no es un problema de 
agencia individual sino de las estructuras 
que reproducen patrones de poder. En esta 
visión del mundo, algunos son siempre 
víctimas y otros son siempre victimarios, 
porque el sistema así lo permite. Los ju-
díos, vistos con extrema ignorancia como 
blancos, forman parte del segundo grupo. 
Los palestinos, del primero.

La tercera idea es la interseccio-
nalidad, en que todas las injusticias deben 
ser atacadas en su conjunto. Esto lleva a que 
los grupos feministas, LGTB, ecológicos 
y otros se sumen a las demandas del 
pueblo palestino, dejando fuera solamente 
un grupo que ha sido históricamente 
discriminado y desaventajado –el pueblo 
judío– por las razones explicadas en el 
punto anterior. Explica también porque 
tantos académicos estadounidenses se 
sumaron a los acampamentos en sus 
campuses, justificando la masacre del 7 
de octubre como “resistencia”.

En años recientes, dice el académico 
británico Philip Spencer, “casi toda la 
izquierda radical abandonó por completo 
su antiestalinismo y abrazó el antisionismo 
antisemita estalinista.” 

Boric está lejos de ser un estalinista. 
Pero el abandono de sus ciudadanos judíos, 
y activo hostigamiento a través de tweets 
y demandas en la Haya, resulta en un líder 
que ha roto el brit básico del gobernante, 
el contrato social, que protege a sus 
ciudadanos a cambio de lealtad. Aun así, 
a través de la Tefilá mantenemos nuestro 
compromiso. Davka.
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Am Ejad Lev Ejad  
(un pueblo, un corazón)

Por LPI

El pasado jueves 12 de septiembre, se realizó 
en el Círculo Israelita de Santiago, un emotivo 
evento llamado Am Ejad Lev Ejad (un pueblo, 
un corazón).

En la ocasión se reunieron los diversos grupos 
de voluntaria(o)s, grupos de estudios, minianim, 
juventud, madrijim, directorio y staff profesional 
del Mercaz, para fortalecer aún más, el compro-
miso y el activismo comunitario.

Andrea Arueste, Directora Centro Comu-
nitario del Círculo Israelita, comentó: “fue una 
noche especial hubo emociones, rezos, canto 
inspirados con los mensajes de nuestros Rabinos 
presentes. 

Nuestra invitación es ser protagonista de la 
comunidad que queremos pertenecer. El pasado 
forjo nuestra identidad, el presente nos desafía y 
por eso agradecemos a todos los que ponen en 
acción, valores, propósito y compromiso, para 
resguardar nuestra continuidad.

Los invitamos a tomar un rol activo en este 
proceso de preservar nuestro legado e identidad 
participando en nuestras próximas actividades; 
Brindis Comunitario, Jalatón, tefilot de Iamim 
Noraim entre muchas actividades más”.
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El día a día 
en Israel, una 
experiencia 
maravillosa
Hace algunos meses que Erna decidió partir desde 
el Mercaz hasta Israel haciendo Aliá, en esta edición 
quisimos saber como se ha adaptado y como ha sido 
su experiencia a pesar del actual conflicto post 7/10.

- ¿Cómo ha sido la adaptación a tu nueva vida 
en Israel, que ha sido lo más complejo, lo mas 
emotivo hasta el momento?

- “Estamos hace 3 meses en el país, lejos lo más 
difícil es el idioma, a pesar de haber hecho ulpan en 
Chile. Sin embargo, todo el mundo se esfuerza en 
ayudarte y participa de tus conversaciones, pero no 
por intruso, sino para darte una mano.

Tengo el plus de tener a mis hijos y nietos acá, lo 
que te suma muchísimo en el proceso de adaptación, 
además tenemos un grupo de chilenos que residen acá, 
en Beersheva, que nos han acogido maravillosamente 
y nos han guiado en muchos ámbitos, haciendo mucho 
más llevaderos los cambios a los que te enfrentas.
Los olim que vengan, deben tener la mente abierta y 
no quedarse pegados en los recuerdos de Chile. Israel 
es tu nuevo país y lo mejor es integrarse a la sociedad, 
el peor error es refugiarse entre los latinos y seguir en 
tu burbuja 

Lo más emotivo, es llegar al aeropuerto de Israel, 
donde te esperan, y te ayudan hasta que sales como 
ciudadano Israelí y te llevan hasta el lugar donde 
vivirás”.

- Según tu visión, ¿Cómo se vive el día a día en 
Israel, a pesar del actual conflicto?

- “Acá en Beersheva se vive una vida tranquila, 
no hay vestigios de que el país está en guerra, toda 
la gente va a sus trabajos, estudios, mall, etc. Esto 
también lo pude ver en Ashkelon y Netanya, donde 
estuve hace poco.

En verdad es casi un milagro, que a pesar que 
estamos siempre al filo y se gaste muchísimo dinero 
en protección de la ciudadanía, deteniendo los misiles 
desde El Líbano y Gaza, paralelamente, ves cómo se 
construyen edificios hermosos, se arreglan caminos, 

Por LPI

Erna Kramarenco:

no hay escasez de alimentos ni nada. Un dólar que 
varía muy poco.  En verdad no sé cómo se las arregla el 
gobierno para lograr este milagro del que te hablaba”.

- ¿Como funciona la llegada como olim, qué 
facilidades entrega el gobierno de Israel.

- “Cuando llegas al aeropuerto, te están esperando 
a la salida del avión, en la misma puerta, un encargado 
que habla español, te llevan a una sala donde te dan 
un snack, y reciben tus papeles.

Ahí te entregan tu teudat zeut (cédula provisoria), 
te dan dinero en efectivo y 2 chips de teléfono para 
que durante 1 mes te manejes. Después te mandan a 
la dirección que tu elegiste con todas tus maletas. Al 
día siguiente te contactan para ir a abrir cuenta en el 
banco.

El resto lo hice con mis hijos, vas a la “isapre”, 
que elegiste y te asignan un medico de familia, cercano 
a tu casa o donde decidas. También tomas el ulpan 
ivrit (que yo comencé hace unos días)

Además, te acompañan donde la encargada de los 
olim jadashim y ella te explica todo lo que recibirás  
(esto es variable según las edades), pero son 6 meses 
de ayuda económica, mas lo que recibiste al llegar. En 
mi caso, nos dan una pensión que es pequeña, pero  
sirve y no demoran ni un mes en empezar a pagártela, 
agregando la rebaja en todas las cuentas, impuestos y 
movilización, por ser jubilado.

En general es increíble todo lo que recibes por el 
solo hecho de hacer aliá y sin dar nada a cambio, solo 
vivir acá”. 
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Un Desfile de 
Uniformes y 
Lazos Duraderos
En agosto, el Instituto Hebreo Dr. Chaim Weizmann, 
fue el escenario de la XX Jornada Internacional de 
los Protagonistas del Acto Educativo IH, un evento 
que vibró con la energía y entusiasmo de estudiantes, 
entrenadores y directores de cuatro colegios judíos de 
Latinoamérica: el Colegio Tarbut de Buenos Aires, el 
Colegio Integral de Montevideo, el Colegio A. Liessin 
de Río de Janeiro y nuestro IH.

Este encuentro, con más de dos décadas de 
historia, trasciende lo deportivo. Fue una celebración 
del judaísmo, la diversidad y la amistad. Además de 
competir en handball, vóley y futsal, los talmidim 
vivieron momentos especiales de música y cultura, 
fortaleciendo lazos que perdurarán en el tiempo. Las 
vibrantes finales entre Chile y Brasil, en especial, 
hicieron que todo el IH se uniera en una emocionante 
barra, apoyando con fervor a nuestros equipos en cada 
jugada decisiva.

El tan esperado encuentro de bandas ofreció una 
oportunidad única para apreciar los géneros musicales 
más emblemáticos de cada país, agregando una valiosa 
dimensión cultural a las jornadas de competencia. 

“Además, tuvimos el honor de recibir a directores 
y coordinadores de áreas judaicas en un seminario 
especial, donde compartimos también con directores 
de los colegios Beth y Sholem de Argentina”, contó 
Ariela Judkovski, Rectora del IH.

Así, cada colegio participante no solo lució sus 
colores, sino también el orgullo de pertenecer a una 
comunidad judía internacional unida por su rica 
herencia cultural y educativa.

Las familias anfitrionas brindaron una cálida 
hospitalidad, abriendo generosamente sus hogares 
y forjando vínculos que perdurarán más allá de este 
evento. Como expresó Olga Báscoli, coordinadora de 
Deportes: “Esta experiencia no solo fortalece nuestra 
identidad judía, sino que también construye puentes 
de amistad y redes de colaboración que se extienden 
por años. En tiempos como los que vivimos, la unión 
de nuestro Pueblo es más importante que nunca”.

Por IH

Jornada Internacional:
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TU TIEMPO BIEN GESTIONADO: 
CLAVES PARA UN MAYOR 
BIENESTAR Y RENDIMIENTO.
Aprende a convertir el tiempo en tu aliado para alcanzar una 
vida más equilibrada y productiva. Descubre acciones simples 
que tendrán un impacto profundo en tu día a día. Únete a 
este encuentro con foco en tu desarrollo personal y 
profesional.

Caroline Knopel
Psicóloga, Socia y Directora en Denken Consultores, 
Experta en Psicología Positiva Aplicada.

mailto:cultura%40cis.cl?subject=


Centrales

Carlos
Nagel

Viernes 20 de septiembre de 2024 / 17 de elul de 5784 8

Seguimos con nuestro ciclo de entrevistas a 
expresidentes del Círculo Israelita, en esta 
edición nos tocó entrevistar a Carlos Nagel, 

quien nos expresa los hitos que más lo marcaron en 
su gestión, agradeciendo a quienes lo acompañaron 
en su periodo.

- Estimado Carlos, ¿Cuándo y cómo empezó 
a participar activamente en el Mercaz? Y ¿Cómo 
se gestó la llegada a la presidencia del Círculo 
Israelita?

- “Mis padres eran profundos observantes y  en 
mi casa se respiraba judaísmo y claramente eso lo 
heredé, y es por esto que nació en mi la necesidad de 
activar en alguna Comunidad, por cercanía física de 
donde vivíamos y por ser la Comunidad más grande 
y conocida, me contactaron dos directores que a la 
postre se convirtieron en mis grandes amigos: de 
Jacobo Goldbaum y Nicolás Acs, al poco tiempo 
me incorporé a la comisión de Culto, esto fue 
alrededor de los 1.984 / 1985, después de trabajar 
varios años en dicha comisión me integré también a 
la de la Jevra Kedisha en donde estuve activo hasta 
alrededor del 2020, luego  fui tomando diferentes 
responsabilidades administrativas bajo la mirada 
como  director, en el año 1988 asumí por primera 
vez la Presidencia, y luego con mucho orgullo y por 
diversos motivos fui Presidente dos veces más”.

Ciclo de entrevistas a expresidentes 
del Círculo Israelita de Santiago
Por LPI



Centrales

Recorte de Prensa: Carlos Nagel junto a David Rozowski, en la 

inauguración de la primera piedra del actual Mercaz.
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-¿Cuál fue el momento, situación o desafío, 
más complejo que le tocó vivir en su periodo, y, 
por otro lado, Cuál fue el hito que más satisfacción 
le generó?

-“Sin duda alguna que dirigir una Comunidad 
tan grande tiene muchas complejidades, malos 
ratos, pero son muchos más de los buenos, de lo 
que me tocó vivir, hubo dos situaciones difíciles 
de abordar, pero se realizaron en forma cordial y 
armónica.

a) En primer lugar la fusión con la Kehila bajo 
la presidencia de Gil Sinay ( zl ) que estaba a cargo 
del cementerio y la Mikve y yo como Presidente del 
CIS, fue difícil de fusionar, pero con la sabiduría y 
generosidad de Gil Sinay ( zl ), esta fusión se hizo 
con mucha armonía y de manera  muy profesional.

b) En segundo lugar, en el directorio 
concordábamos que necesitábamos un Rabino 
de altísimo nivel, con carisma, mística y que se 
proyectara en el tiempo, y entonces comencé 
a trabajar en ello, esto implicó muchos viajes, 
entrevistas, proceso de selección, etc., no fue fácil, 
pero debo decir con inmensa satisfacción y humildad 
que dimos con la tecla precisa con la contratación 
del Rabino Eduardo Waingortin, faltarían palabras 
para elogiarlo.

La mayor satisfacción fue la compra del terreno 
de Comandante Malbec, me acuerdo que yo andaba 
de viaje por asuntos comerciales, cuando me avisan 
que salió a remate un terreno en Lo Barnechea, a 
la distancia y con la colaboración de mis amigos 
y directores de mi Directorio: Susana Abeliuk, 
Susana Wurman y Samy Goffman, analizamos 
lo que significaba y si estaba a nuestro alcance, 
y concluimos que debíamos participar en dicho 
remate, acudieron los directores aludidos y nos 
adjudicamos lo que en día es el maravilloso Mercaz, 
tengo una tremenda satisfacción de lo logrado”.

-En relación al trabajo con el directorio de 
la época, ¿Quiénes lo componían y qué mensaje 
le gustaría darle a cada uno de ellos o a sus 
familiares directos?

- “No me es fácil recordar íntegramente recordar 
a todo mi Directorio, por lo que pido disculpas a 
quienes puedo omitir, pero si recuerdo a: Jacobo 
Goldbaum, Oscar Rosemblatt, Nicolás Acs, Mateo 

Yudelevich, Raúl Bercovich, Samuel Goffman, 
Susana Abeliuk, Susana Pollak, Eva Chechelnitzky 
entre otros, y vaya una mención especial al Director 
Ejecutivo de esa época Sergio Jodorkovsky, mi 
primer mensaje es de agradecimiento por la lealtad 
y cooperación y por tener una visión de futuro para 
poder decir con tremenda alegría que gracias a ellos 
hoy el Círculo Israelita de Santiago, está donde 
está”.

-En su opinión, ¿Cómo ve la situación 
actual de antisemitismo en Chile y cree que 
podría afectar la participación en las distintas 
comunidades? Y ¿Qué mensaje les entregaría a 
los socios del Círculo Israelita para que sigan 
practicando día a día su judaísmo?

-“Se ve muy complicada a nivel nacional  por 
el alto grado de antisemitismo, pensé que esta 
odiosidad hacia los Judíos era un tema del pasado, 
pero me equivoqué, hoy es una gran amenaza 
presente, más complicada aun es la situación 
en  Israel en donde es nuestra obligación como 
judíos de la diáspora poder contribuir de distintas 
maneras, Dios permita que la Paz llegue pronto a 
Eretz Israel, mi mensaje para los socios del CIS es 
continuar siempre y de cualquier manera con la vida 
judía, ya sea practicando Shabat en sus hogares, 
asistiendo a los Jaguim, rezando en los Iamin 
Noraim, y transmitir a sus familias la necesidad de 
que la continuidad judía está en sus manos y debe 
perdurar de generación en generación”. 
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¿Es posible confiar al 100% en los recuerdos? 
Un equipo de investigadores de la Universidad 
Ben-Gurión del Néguev llevó a cabo que explora 
esta interrogante e investiga los posibles usos de 
la Inteligencia Artificial aplicada a la memoria y 
a la neurociencia. 

El estudio, liderado por Tayla Sadeh, del 
Departamento de Ciencias Cognitivas y del 
Cerebro, simuló situaciones cotidianas en las que 
los participantes debían juzgar si los recuerdos 
narrados por otros eran verídicos o no, además 
de evaluar la calidad de esos recuerdos, tomando 
en cuenta factores como la vividez, el nivel de 
detalle y la confianza del narrador.

La investigación permitió explorar la manera 
en la que los humanos evalúan la fiabilidad de 

Fuente: aurora-israel.co.il (Extracto)

Israel:
La Universidad
Ben-Gurión estudia
los posibles beneficios 
de la IA para la 
memoria

los recuerdos, y si eventualmente los modelos de 
procesamiento de lenguaje natural, como ChatGPT, 
pueden ayudar a identificar la veracidad de estos 
recuerdos. De los 20 términos que mejor indicaban la 
corrección de un recuerdo, 14 coincidieron entre los 
humanos y la máquina.

mailto:info%40propiedades.cl?subject=Solicito%20informaci%C3%B3n%20sobre%20Aviso%20en%20La%20Palabra%20Israelita


Arno Penzias nació en Munich, 
Alemania en 1933, en el seno 
de una familia judía; a los seis 
años fue evacuado al Reino 
Unido mediante un transporte 
establecido para rescatar a los 
niños judíos durante el régimen 
nazi. Un poco después sus 
padres también lograron huir 
de la Alemania nazi y en 1940 
viajaron a los EE.UU. Se graduó 
en la Brooklyn Technical High 
School en 1951, y en el City 
College de Nueva York se graduó 
en física en 1954, siendo uno de 
los mejores de su clase. Después 
de su graduación, Penzias sirvió 
durante dos años como oficial 
de radar en el Ejército de Estados Unidos, 
experiencia que le permitió obtener una beca 
de investigación en el Laboratorio de Radiación 
de la Universidad de Columbia, la que estaba muy 
implicada en la física de microondas; se matriculó 
como estudiante de posgrado y en 1962 obtuvo el 
doctorado en física. 

Penzias inició su experiencia laboral en los 
Laboratorios Bell, en New Jersey, 
donde permaneció  durante 
treinta y siete años. En 1964, 
en colaboración con Robert 
Wilson, construyó una antena 
de microondas muy sensible 
para satélites. Pero aparecía un 
ruido de fondo que no podían 
eliminar de ninguna manera. 
Era mucho menos energético que 
la radiación emitida por la Vía 
Láctea y por lo que supusieron 
que se debía a interferencias 
terrestres. Tras rechazar todas las 
fuentes de interferencia, Penzias 
se puso en contacto con Robert 
Dicke, quien sugirió que podría 
ser la radiación de fondo predicha 
por Gamow para explicar la 
teoría del Big Bang. Así que, de 
manera accidental, confirmaron 
la existencia de esta radiación. 

Esto fue muy importante para 
descartar otras teorías rivales 
de la del Big Bang. Por este 
descubrimiento Penzias y Wilson 
recibieron el premio Nobel de 
Física en 1979. En 1972 Penzias 
asumió las responsabilidades 
de director del Departamento 
de Investigación de Física de la 
Radio, y en 1976 fue nombrado 
director del Laboratorio de 
Investigación de Comunica-
ciones de los laboratorios Bell. 
Al mismo tiempo continuó con 
sus propias investigaciones 
En 1979 se incrementaron sus 
responsabilidades gestoras co-
mo director de la División de 

Investigación en Ciencias de la Comunicación. 
Durante este tiempo también colaboró con la 

Universidad de Princeton, con el Observatorio 
de la Universidad de Harvard, con la Universidad 
del Estado de Nueva York y con el Trenton State 
College. Fue miembro de las Academias de las 
Artes y las Ciencias, de la Nacional de Ciencias, y 
Nacional de Ingeniería de los Estados Unidos, y de 
la Unión Astronómica Internacional.

En una entrevista publicada 
en 1944 en la antología “El Dios 
en el que creo” se le preguntó a 
Penzias acerca de sus creencias 
religiosas. Su respuesta fue: “Al 
observar el orden en el mundo 
podemos inferir el propósito y del 
propósito comenzamos a tener un 
poco de conocimiento acerca del 
Creador, el Planificador de todo 
esto. Así es, entonces, cómo miro 
a Dios. Miro a Dios a través de 
las obras de las manos de Dios y 
esas obras implican intenciones; 
de estas intenciones, recibo una 
impresión del Todopoderoso.” 

Víctima de la enfermedad de 
Alzheimer, falleció en San Fran-
cisco el 22 de enero de 2024 a los 
90 años.

Por Mario Suwalsky W.:

Arno Penzias, Premio Nobel de Física
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Cultura

Fuente: Cinechile.cl - Extracto.

Disponible en Youtube:

“El Brindis, a 26 
años del estreno de la 
película de Shai Agosin
Invitada por su padre a quien no ha visto nunca, Emilia, una 
fotógrafa mexicana, viaja a Chile llena de inseguridades 
y miedos. Allí conocerá a su familia, que la recibirá 
con tanto cariño como hipocresía y que le mostrará 
un mundo ajeno para ella. Con una historia sencilla y 
sutil, El Brindis es un retrato de lo dulce y amargo que 
tiene la vida y donde cada día es una oportunidad para 
reencontrarse con lo que más queremos y que a veces 
nos atrevemos a mirar. 

El brindis es una película mexicano-chilena del año 
2007, dirigida por Shai Agosin y protagonizada por el 
chileno Francisco Melo, la mexicana Ana Serradilla y el 
argentino Pepe Soriano.
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https://www.kia.cl/
https://www.youtube.com/watch?v=skXSzEzKsbw


Israel

Por JOEL LEYDEN
(Extracto)

Columna:

Hacer negocios con 
Israel: el momento 
es ahora

Mientras la comunidad empresarial global busca 
nuevas oportunidades en un mundo volátil, una 
nación se destaca por su innovación, resiliencia 
y capacidad para prosperar bajo presión: Israel. 
 
 Respetado por sus mercados de defensa y 
alta tecnología de vanguardia, Israel sigue siendo 
un modelo de destreza tecnológica y valores 
democráticos. A pesar de enfrentar amenazas 
constantes de organizaciones terroristas islámicas, 
ahora es precisamente el momento adecuado para 
comprometerse con el estado judío e invertir en él. 
 
 En 2022, Israel exportó la impresionante 
suma de 166.570 millones de dólares en bienes, 
un testimonio de la fortaleza de su economía y la 
demanda mundial de sus productos. Sin embargo, 
la historia no termina ahí.

 Mientras Israel se defiende de los ataques 
terroristas, especialmente en su región norte, muchas 
empresas se muestran reticentes a hacer negocios con 
el país. Es fácil entender su reticencia: la guerra es 
inquietante y las imágenes de cohetes que caen sobre 
las ciudades son difíciles de ignorar. Sin embargo, 
estas empresas no ven el panorama general: Israel 
no solo funciona, sino que prospera, y presenta 
una oportunidad sin precedentes para quienes 
estén dispuestos a mirar más allá de los titulares. 
 
 El comercio internacional de exportaciones 
en Israel sigue siendo dinámico, incluso bajo la 
amenaza de un conflicto. Esto se debe a que el 

país ha construido una infraestructura sólida, inmune 
a las perturbaciones a corto plazo. Su sector de alta 
tecnología, reforzado por los avances en inteligencia 
artificial y ciberseguridad, es insuperable. Israel ofrece 
ahora las mejores soluciones en estas áreas a los precios 
más competitivos, lo que lo convierte en un actor único 
en el mercado global.

El mundo necesita naciones como 
Israel, e Israel necesita socios 
dispuestos a invertir en su futuro. 
Es hora de actuar. La oportunidad 
está aquí.

www.maxcolomapropiedades.cl

maxcolomapropiedades.cl

+56 9 9239 2622

Revisa nuestras oportunidades en Venta y
Arriendo

EXPERTOS EN COMUNICACIÓN, CONFÍANOS TU
PROPIEDAD

Vendemos más porque
comunicamos más!!

Venta
La Oración - Las Condes 

UF 4.542

45 m2

1

1

UF 8.350

Tabancura - Vitacura 

90 m2

2

2

Arriendo
Martin de Zamora - Las Condes

110 m2

3

2

UF 31,8
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ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

WWW.CIS.CL
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https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSf83az4p7kdkm5C2g5BrIHCdkL-dKznQxtqWTKPxJ8eX2OVWA/viewform?pli=1
https://docs.google.com/forms/d/e/1FAIpQLSczPmjTpsgLMoGv0LfAL_UoJLXhVhxr3psA0S4iOpniWn0kaQ/viewform


ACTIVIDADES DEL CÍRCULO ISRAELITA DE SANTIAGO

Guía Profesional & Comercial 

Karen Kiblisky Mulet
Psicóloga clínica infanto juvenil

Atención y evaluación psicológica
para niños y adolescentes desde un enfoque

psicoanalítico relacional.

Consulta particular ubicada en Vitacura.

Contactar en:
@: kkiblisky@gmail.com

tel: 7-766 6639

CUIDADO POR 12/ 24 HORAS.
.

SEGURIDAD EN TRASLADOS E INGRESO AL
DOMICILIO.

EVALUACIÓN INICIAL ONLINE Y/O
PRESENCIAL.

SUPERVISIÓN DE NUESTRO PERSONAL.

SEGURIDAD, CONFIANZA, COMPROMISO Y
APOYO.

SERVICIOS

+ 56 9 4242 8363 

activostecuida@gmail.com

www.activos.cl

Nos especializamos en la
Restauración y Conservación de: 

Óleos, acrílicos, acuarelas
Marcos al dorado
Policromía
Muebles
Porcelanas, vidrio, cristal,
madera, piedra, cuero, metal 

Solicite presupuesto gratuito  a
+569 66281668  
lorenaguarda@hotmail.com

*Taller ubicado en La Dehesa. 

TALLER DE
RESTAURAIÓN
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